

第16回

台東区子供歴史・文化検定

問題用紙（小学生用）

- 解答時間は45分間です。
- この問題用紙は指示があるまで開かないでください。
- 解答は、解答用紙（マークシート）の正解だと思う○の中を正確に塗りつぶしてください。

« 解答用紙（マークシート）記入・マーク上の注意 »

- 1 記入欄・マーク欄以外には何も書かないでください。
- 2 えんぴつで、しっかり濃く塗りつぶしてください。
- 3 間違えた場合は、消しゴムできれいに消してください。

学校名	学年	クラス	名前
小学校	年	組	

台東区教育委員会



(問題は次のページから始まります。)

問1.

台東区には古墳時代にいくつもの古墳がつくられました。上野公園内の摺鉢山古墳のように今でも残っているものもあります。また鳥越神社付近にも古墳があったと考えられています。古墳はその地域を支配していた豪族の墓で、その中からさまざまなもののが発掘されています。次のなかで区内の古墳から発掘されたものが一つあります。それはどれでしょうか。

- ア. 腕時計
- イ. 懐中電灯
- ウ. 墳輪
- エ. 観音菩薩立像

問2.

1625(寛永2)年に上野の山に徳川幕府の祈願寺として東叡山寛永寺が創建されました。次の中に、寛永寺の創建に関わっていない人物が一人います。それは誰でしょうか。

- ア. 天海僧正
- イ. 2代将軍徳川秀忠
- ウ. 3代将軍徳川家光
- エ. 8代将軍徳川吉宗

問3.

現在、「隅田川花火大会」が毎年開かれていますが、これは江戸時代に行われた「両国の川開き」における花火の打ち上げから続いているものです。花火の製作や打ち上げなどにかかる職人を花火師といいますが、1843（天保14）年、花火師の 屋が火事をおこしたため、所払い（住んでいるとところから立ち退く刑罰）となり、現在の墨田区両国から浅草に移ってきました。 屋と同じくらい有名な花火師に鍵屋があり、どちらも花火を見る時のかげ声で有名です。

に入る文字は何でしょうか。

- ア. 華
- イ. 火
- ウ. 丸
- エ. 玉

問4.

1603（慶長8）年に徳川家康が開いたのは、何幕府でしょうか。

- ア. 鎌倉幕府
- イ. 室町幕府
- ウ. 安土幕府
- エ. 江戸幕府

問5.

1842（天保13）年2月、浅草に中村座と市村座が移転してきて、
町という芝居町ができました。翌年には、森田座の控え櫓（有名な座が休演するときに限って公演が許された座）である河原崎座も移ってきて、いわゆる三座が生まれます。これに、結城座などの操り人形の座も加わり、浅草北部は大いに栄えました。に入る言葉は何でしょうか。

- ア. 牛若
- イ. 猿若
- ウ. 寅若
- エ. 鳥若

問6.

古墳時代に上野台周辺に住んでいた人は、どのような家に住んでいたでしょうか。

- ア. 穫穴住居
- イ. 長屋
- ウ. 文化住宅
- エ. アパートメントハウス

問7.

第二次世界大戦後、戦争を行っていた人や国外で生活していた人が戻ってき
たために、国内には人口が増えて、食べるものや着るものに困る人が多くいまし
た。そうした混乱から露店が集まるようになり、商店街として発展した場所は
どこでしょうか。

- ア. 浅草仲見世
- イ. 佐竹商店街
- ウ. 浅草広小路
- エ. アメ横（上野）

問8. 台東区の地形の説明として正しいものは次のうちどれでしょうか。

- ア. 西側に台地があり、東側に低地がある。
- イ. 東側に台地があり、南側に低地がある。
- ウ. 北側に台地があり、西側に低地がある。
- エ. 南側に台地があり、北側に低地がある。



問9.

太平洋戦争当時の台東区の社会状況について、間違っているものは次のうちどれでしょうか。

- ア. 1945（昭和20）年3月9日、10日の東京大空襲では大量に投下された焼夷弾によって、約10万人もの生命がうばわれた。
- イ. 本土空襲が本格化しても、子どもたちが疎開することはなかった。
- ウ. 戦争が始まり食料不足が深刻化すると、子どもたちも、食料増産と体力向上を目指して、区内でもジャガイモやサトイモなどを栽培するようになった。
- エ. 台東区内では体力向上や食料不足を補うために、不忍池などを開墾することも行われました。

問10.

江戸時代の中期になると食文化が豊かになり、いろいろな調味料が使われるようになりました。次の中に当時使われていた調味料ではないものが一つあります。それはどれでしょうか。

- ア. トマトケチャップ
- イ. 砂糖
- ウ. 醤油
- エ. 塩

問11.

江戸時代は火事が多く、町方・武家方それに現代の消防団のような組織がつくられ、^{しょうか}消防にあたっていました。この組織をなんと呼んだでしょうか。

- ア. 火消 ひけし
- イ. 消火戦隊ウォーターマン しょうかせんたい
- ウ. 東京消防庁 とうきょうしょうぼうちょう
- エ. 南町奉行所 みなみまちぶぎょうしょ

問12.

江戸時代では「時の鐘」により人々に時刻を知らせていました。捨て鐘（これから時刻を知らせますよと準備させる鐘）を3回ついたあと、午前0時ごろには9回、午前2時ごろには8回、午前4時ごろには7回鐘をつきました。さて午前6時ごろには何回鐘をついたでしょうか。

- ア. 6回
- イ. 1回
- ウ. 20回
- エ. 大きな音で3回と小さな音で2回

問13.

江戸時代、人々が江戸の町に多く集まるようになると、料理を提供するお店も出現するようになりました。次の中で江戸時代にはなかった店はどれでしょうか。

- ア. 桔梗屋安兵衛 (金竜山浅草餅を販売)
イ. 正直庵 (そば屋)
ウ. 八百善 (料理屋)
エ. サイゼリヤ (イタリアン)

問14.

江戸時代ではいろいろなものがリサイクルされました。江戸時代のリサイクルについて間違っているものはどれでしょうか。

- ア. 簣売りは古い簣を下取りして、縄やたわしになわつくり直して売った。
- イ. 古傘買いが買い集めた古傘は、傘の骨と油紙に分けられて再利用された。
- ウ. カマドの灰は灰買いに買い取られ、肥料や染め物に使われた。
- エ. 段ボールは長屋の大家さんが収集し、売ったお金をためて皆で花見をした。

問15.

江戸時代の水道について、正しいものはどれでしょうか。

- ア. 江戸の町中では、石や木でできたとい樋 (水道管) を地中にうめて、その中に水を流した。
- イ. 江戸の住民は誰も水道料金を払わないで済んだ。
- ウ. 千川上水は明治時代になるまで使われていた。
- エ. 江戸の町には下水道はつくられなかった。

問16.

第二次世界大戦中は食料の生産量が減少し、食料が不足したため、政府はある制度をつくりました。この制度はどれでしょうか。

- ア. 配給制度
- イ. 割り当て制度
- ウ. 申し込み制度
- エ. 自給制度

問17.

花は、古くから人びとの生活の中で愛でられてきましたが、江戸時代になると、平和な時代が続いたこともあり、園芸を趣味とする人も多く現れます。台東区では、さまざまな花に関する市が開かれていました。さて、それでは次の4つのうち、江戸の人々にはあまり知られていなかった花はどれでしょうか。

- ア. 朝顔
- イ. ラベンダー
- ウ. 菊
- エ. 梅

問18.

電気のなかった江戸では、明かりを持ち歩くため、提灯が重宝されました。
江戸手描提灯を受け継ぐ東京の提灯職人は、文字や家紋を書き込み完成させるのが主な仕事です。提灯の文字には、歌舞伎の の流れをくむ江戸文字の一種が使われ、この文字書きが、提灯づくりの中でも一番難しいといわれています。では、 に入る、この提灯によく使われる書体を何というでしょうか。

- ア. 勸亭流
- イ. 教科書体
- ウ. 明朝体
- エ. ゴシック体



問19.

台東区内では伝統工芸品が数多く作られています。次の中で伝統工芸品に当てはまらないものが一つあります。それはどれでしょうか。

- ア. 江戸つまみ 韭
- イ. 江戸切子
- ウ. 東京仏壇
- エ. ペットボトル

問20.

江戸時代、不忍池から流れる忍川は、まず東へ向かい、下谷（上野）広小路を横断していました。かつてそこには3つの橋がかかっていて、将軍が寛永寺を訪れる時には、中央の橋を使いました。この3つの橋は、何と呼ばれていたでしょうか。

- ア. 一本橋
- イ. 八つ橋
- ウ. 三橋
- エ. 三枚橋

問21.

隅田川は、現在は台東区と墨田区の区境になっていますが、江戸時代初期までは□と下総国の国境でした。両国橋の名は、この両方の国を結ぶというところからつけられました。□に入る国名は何でしょうか。

- ア. 台東国
- イ. 大和国
- ウ. 日本国
- エ. 武藏国

問22.

大名屋敷は上屋敷・中屋敷・下屋敷などと呼んで区別することがあります
が、一般的に上屋敷の説明とされるのはどれでしょうか。

ア. 大名とその家族が住むところ。

イ. 大名の隠居や跡継ぎが住むところ。

ウ. 災害時の避難先、あるいは別荘や療養先などとして利用されたところ。

エ. 標高が一番高いところ。

問23.

次のうち、台東区内の隅田川にかかっていない橋はどれでしょうか。

ア. 蔵前橋

イ. 駒形橋

ウ. 吾妻橋

エ. 合羽橋

問24.

1885（明治18）年、隅田川を上り下りする小型の蒸気船が登場しました。1区間の料金にちなんだ愛称で呼ばれたこの船は、戦争が始まるとともにしだいに廃止されてしまいましたが、今では隅田川を水上バスが運航し、たくさんの観光客に親しまれています。さて、この蒸気船は何と呼ばれたでしょうか。

ア. 一ポンド蒸気

イ. 一円蒸気

ウ. 一ドル蒸気

エ. 一銭蒸気

問25.

「門前町」とはどのような場所でしょうか。

- ア. 寺の門前で、お祈りをするための場所。
- イ. 寺の門前で、勉強をするための場所。
- ウ. 寺の門前で、寺院に参拝する人々に宿や休憩の場となり、飲食などを提供するための場所。
- エ. 寺の門前で、都市の防衛をするための場所。

問26.

毎年4月8日頃、台東区内の寺院各所では、お釈迦さまの誕生日を祝い、お釈迦様の誕生仏を安置した花御堂を設け、□というお茶の接待などを行います。このお茶は、お釈迦さまにかけられ、参拝者にふるまわれます。□に入るお茶の名前は、何でしょうか。

- ア. 紅茶
- イ. 甘茶
- ウ. ジャスミン茶
- エ. こげ茶

問27.

台東区千束にある 鷺 神社は「酉の市」で有名ですが、この酉の市の説明で間違っているものはどれでしょうか。

- ア. 千束にある鷺神社の酉の市は、もともとは農民の収穫祭に神社に 鷄 を奉納したものが始まりと伝えられています。
- イ. 12年に一度の酉年だけの行事になります。
- ウ. 出世や商売繁盛を願う人々で賑わいます。
- エ. 「福を搔きこむ（取り込む）」という意味から、縁起物のひとつとして「熊手」を売る店が立ち並びます。

問28.

「七福神詣」はお正月に七つの神様をめぐり1年の福徳を願う信仰で、区内には谷中七福神、浅草名所七福神、下谷七福神などがあります。その七福神とは ・大黒天・毘沙門天・弁財天・福禄寿・布袋・寿老人のことです。さて、に入る神様は次のうちどれでしょうか。

- ア. 恵比須（天）
- イ. 目黒不動尊
- ウ. とげぬき地蔵尊
- エ. 雷神

問29.

毎年正月に、報恩寺では「まないた開き」という、手をふれずに長い箸と包丁で魚を料理する儀式が行われています。さて、このときに用いられる魚とは何でしょうか。

- ア. クジラ
- イ. タコ
- ウ. シラス
- エ. コイ

問30.

鬼子母神で知られる真源寺の境内を中心に、7月のはじめに夏の風物詩ともいえる花の鉢植えを売る市が開かれます。このときに売られる花は何でしょうか。

- ア. 鬼灯
- イ. 牡丹
- ウ. 朝顔
- エ. 鼾月

問3 1.

鳥越神社のいい伝えによると、11世紀の中ごろ源 賴 義、義家親子が家来をつれて京都から奥州へ行く途中、隅田川をわたる場所を探していた時に、一羽の鳥が川の浅い場所を示してくれたため、みなが無事に川を渡ることができました。このことを義家は、白鳥神社の白鳥大明神の加護と考え、白鳥大明神を鳥越大明神としておまつりしました。

さて、この鳥はどのような鳥だったでしょうか。

- ア. 赤い鳥
- イ. 黒い鳥
- ウ. 灰色の鳥
- エ. 白い鳥

問3 2.

この神社は11月に「火渡り神事」が行われることでも知られていますが、火災から人命や家屋などを守ってくれると信じられていました。この神社はもともと神田にあって「鎮火社」というのが本来の神社名でした。しかし、人々は別名で呼んだようです。のちにこの別名が正式名となります。また、この神社には隣接して火災防止のための空き地が設けられ、そこは「秋葉原」などと呼ばれていました。さて、この神社の名前は次のうちどれでしょうか。

- ア. 矢先稻荷神社
- イ. 神田神社
- ウ. 下谷神社
- エ. 秋葉神社

問3 3.

江戸時代には今のかっぱ橋道具街通りを新堀川という川が流れていました。この川は大雨のたびに氾濫し、周辺の人を苦しめました。そこで、雨合羽を売って財を築いた合羽屋喜八は、私財を投げ出して新堀川を広げる工事を行いました。この時、ある生き物が工事を手伝ったという伝説があります。この生き物は妖怪と呼ばれる部類に入りますが、人との関わりが深い妖怪として各地に伝説が残っています。水の中ときゅうりが好きといわれるこの妖怪とは何でしょうか。

- ア. てんぐ
- イ. たぬき
- ウ. きつね
- エ. かっぱ

問3 4.

下谷神社には、日本画の巨匠である横山大観の描いた、ある想像上の生き物の絵が天井に描かれています。十二支のうちのひとつに数えられ、蛇を大きくしたような姿をしているこの生き物は、神社を火事から守っているといわれています。横山大観の描いたこの想像上の生き物の名前は何でしょうか。

- ア. ユニコーン
- イ. 凤凰
- ウ. 麒麟
- エ. 龍

問35.

酒井抱一は江戸時代後期の絵師です。次の中で酒井抱一の説明で間違っているものが一つあります。それはどれでしょうか。

- ア. 姫路の大名、酒井家に生まれた。
- イ. 尾形光琳を慕い、琳派を代表する画家になった。
- ウ. 隠居後は、根岸の雨華庵に住んだ。
- エ. フェノロサと共に東京美術学校の設立に貢献した。

問36.

明治時代になると、今までの邦楽から西洋音楽中心の教育が取り入れられ、上野につくられた東京音楽学校からは多くの音楽家が輩出されました。次の中で東京音楽学校で学んでいない人が一人います。それは誰でしょうか。

- ア. 山田耕筰
- イ. 橋本雅邦
- ウ. 中山晋平
- エ. 弘田龍太郎

問37.

明治～大正時代の画家で、鹿児島に生まれ、はじめ法學を志してフランスに渡りましたが、途中で画家に転向しました。帰国後、東京美術学校の西洋画科の教授として、多くの洋画家を育てました。新しい近代日本洋画を確立し、貴族院議員や帝国美術院長なども歴任しています。1928（昭和3）年には、遺産の一部を美術の奨励に役立てるようにとの遺言によって、上野にその名字をつけた記念館が建てられ、2002（平成14）年には登録有形文化財に登録されました。この人物は誰でしょうか。

- ア. 瀧廉太郎
- イ. 下村觀山
- ウ. 黒田清輝
- エ. 平櫛田中

問38.

「泰平の眠りをさます上喜撰（蒸氣船）たつた四杯（四隻）で夜も眠れず」
これは1853（嘉永6）年に黒船4隻（四杯）が来た時、上喜撰というお茶になぞらえて読まれた狂歌です。この時に来た黒船の司令官は誰でしょうか。

- ア. ペリー
- イ. ロッシュ
- ウ. パークス
- エ. ゴローニン

問39.

江戸時代後期を代表する浮世絵師として知られ、「富嶽三十六景」や「富嶽百景」の作品を残した人は誰でしょうか。

- ア. 歌川広重
うたがわひろしげ
- イ. 葛飾北斎
かつしかほくさい
- ウ. 勝川春章
かつかわしゅんしょう
- エ. 歌川国芳
うたがわくによし



問40.

次の文章は浅草の映画館についての説明です。間違っているものはどれでしょうか。

- ア. 明和年間に平賀源内が浅草の「花やしき」でビデオフィルムを使ったカラー映画を上映した。
ひらがげんない
じょうえい
- イ. 1903（明治36）年に日本初の常設映画館として「電気館」ができた。
- ウ. キネマカラーという方式のカラー映画が、1913（大正2）年に日本で初めて「浅草キリン館」で上映された。
- エ. 1914（大正3）年に天然色活動写真株式会社が設立され、キネマカラーで日本映画をつくり、浅草の「大勝館」で上映した。
かぶしきがいしゃ
たいしょうかん

問4 1.

花やしきは、1852（嘉永5）年、浅草寺の裏手に、植木屋森田六三郎という人がつくれたものです。江戸時代には、寛永寺の輪王寺宮などの身分の高い人がここで休憩するなど、評判がいいところでした。明治時代後半には、園内にあった菊人形や珍しい動物が人気を集めました。1953（昭和28）年には、現存する日本□のローラーコースター（ジェットコースター）が設置されるなど話題が多く、今でも日本□の遊園地として全国に有名です。それでは、□には何が入るでしょうか。

- ア. 最新
- イ. 最後
- ウ. 最大
- エ. 最古

問4 2.

大正時代になると東京の市街地が広がり、それまで主流だった路面電車だけでは交通の手段が不足してきました。早川徳次はロンドンで地下鉄を見てその便利さを知り、東京にも必要だと考えて熱心に人々を説得しました。その努力が実り、1927（昭和2）年12月30日に東洋初の地下鉄が、□間で営業運転を始めました。

□に当てはまるのは、どれでしょうか。

- ア. 浅草～蔵前
- イ. 上野～浅草
- ウ. 横浜～新橋
- エ. 東京～大阪

問4 3.

道路上の最初の木製信号機は、1919（大正8）年に上野松坂屋前の下谷（上野）広小路交差点に設置されました。この信号機には標識板が柱につけられ、それを手動で回して車の進行をコントロールしていました。その標識板には何と書かれていたでしょうか。

- ア. 「トマレ」と「ススメ」
- イ. 「ストップ」と「ゴーゴー」
- ウ. 「ダメダメ」と「イケイケ」
- エ. 「ウゴクナ」と「ヨッシャ」

問4 4.

不忍池は、江戸幕府ができたころ、琵琶湖に見立てて整備されました。1884（明治17）年に競馬場を建設するため、周囲がだ円形にうめたてられました。この2kmほどの遊歩道で囲まれた不忍池は、レースを行うにはちょうどいい場所となっていたため、さまざまな種類のレースが行われました。それでは、次の中で、明治期に不忍池で行われなかつたレースはどれでしょうか。

- ア. 自動車レース
- イ. オートバイレース
- ウ. 自転車レース
- エ. 電車レース

問45.

上野公園では毎年春になるとさまざまな種類の桜が花を咲かせ、たくさんの花見客でにぎわいます。その中でも日本で一番多く植えられ、一番有名な桜の名前は、上野の博物館に勤めていた藤野寄命によって名づけられました。この桜は江戸時代末期に江戸近郊の染井村でつくり出されたといわれ、当時は正式な名前がなく、吉野桜などと呼ばれていました。この桜の名前は何でしょうか。

- ア. ソメイヨシノ
- イ. オオシマザクラ
- ウ. ウコン
- エ. アマノガワ

問46.

お寺によってはいくつもの門が建てられています。次の中で浅草寺の門でないものが一つあります。それはどれでしょうか。

- ア. 本堂前の「宝蔵門」
- イ. 総門とされる「風雷神門」（雷門）
- ウ. 本坊の表門として建てられた「旧本坊表門」（黒門）
- エ. 本堂の東側に建っている「二天門」

問47.

上野公園内にある旧東京音楽学校奏楽堂に関する説明文です。次のうち、間違っているものはどれでしょうか。

- ア. この建物は明治時代に東京音楽学校（東京藝術大学音楽学部）の本館として建てられたものです。
- イ. 日本で最も古い木造洋式音楽ホールになります。
- ウ. 写真の奏楽堂の前に置かれた銅像は、東京音楽学校の生徒であった音楽家、のちのアメリカ大統領のリンカーンの像になります。
- エ. この建物は明治時代に建てられたものなので、現在のような音響設備や装置はありませんでした。



問48.

写真は江戸千家7代目蓮々斎が建てた茶室です。明治のはじめに現在地である池之端の不忍池の近くに移築されてきたもので、三畳台目席という様式でつくられています。さて、この茶室は何というでしょうか。

- ア. 一円庵
- イ. 十円庵
- ウ. 百円庵
- エ. 千円庵



問49.

写真の建物は徳川幕府設立に貢献した榎原家の屋敷地に、高知県の出身である
三菱財閥3代目当主の岩崎久彌が建てた邸宅になります。洋館部分、和館部分、
ビリヤードをする部屋で構成されています。さて、この建物は何と呼ばれている
でしょうか。

- ア. 旧岩崎家住宅（旧岩崎邸）
- イ. ホワイトハウス
- ウ. 鹿鳴館
- エ. 横山大観記念館



問50.

この建物は上野にあり、2016（平成28）年に世界文化遺産に登録されました。ここは実業家の松方幸次郎氏が集めた西洋美術作品を展示するために建てられました。それでは、この建物とはどれでしょうか。

- ア. 朝倉彫塑館
- イ. 国立西洋美術館本館
- ウ. 旧東京帝室博物館（東京国立博物館本館）
- エ. 表慶館

